

[Primeras Planas](#)		[IECM](#)		[Elección del Poder Judicial Local](#)
[Elección del Poder Judicial Federal](#)		[Reforma Electoral](#)		[INE](#)
[TEPJF](#)		[Congreso Local](#)		[Columnas](#)

11 agosto 2025

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma: Se resiste Ancira a pagar a Pemex. **El Universal:** Desmantelamiento de narcolaboratorios, en récord. **La Jornada:** Rechaza Gustavo Petro cualquier operación militar de EU en AL. **Excélsior:** Senado ensaya para ceremonia judicial inédita. **El Heraldo de México:** Duplican decomisos por Huchicol . **Milenio Diario:** Cárteles cambian laboratorios por cocinas móviles en Sinaloa. **El Financiero:** Reflejaría peso trato comercial preferente a México. **El Economista:** México establece precio mínimo para el jitomate de exportación. **El Sol de México:** Decomisan más de 885 mdp en piratería. **24 Horas:** Veto a drogas falla en México. **Reporte Índigo:** El adiós judicial.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Cd.: Colapsan calles, Metro, aeropuerto, hospitales.... **El Universal Cd.:** Azotan tormentas a la capital. **La Jornada Cd.:** Lluvias encienden alerta máxima y colapsan la CDMX. **Excélsior Cd.:** Tormenta colapsa AICM, Zócalo...
. **El Heraldo de México Cd.:** Paraliza tormenta a la CMDX . **Milenio Diario Cd.:** Lluvias. AICM cerrado, hospitales bajo agua, estallido en el Metro.... **El Financiero Cd.:** La Corte podría frenar la prisión preventiva oficiosa. **El Sol de México Cd.:** SSC planea renta de 25 ambulancias. **24 Horas Cd.:** Caótico. De nueva cuenta, la fuerte tormenta de la tarde-noche de este domingo en la capital dejó inundaciones en importantes vialidades y afectaciones en casas del oriente de la ciudad. **Reporte Índigo Cd.:** Íconos que desaparecieron.

TARJETA INFORMATIVA

IECM

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** distribuyó a sus 33 Direcciones Distritales los cuadernillos que contienen la Lista Nominal de Electores Definitiva con Fotografía, documento que será utilizado en las 2,427 Mesas Receptoras de Opinión (MRO) como parte de la Consulta de Presupuesto Participativo 2025, que se llevará a cabo de forma presencial el domingo 17 de agosto. La **consejera presidenta del IECM, Patricia Avendaño Durán**, supervisó el proceso de distribución de la documentación que se entregó a las Direcciones Distritales, las cuales resguardarán la Lista Nominal hasta el día de la jornada. [La Crónica de Hoy](#), [24 Horas](#), [Eje Central](#), [La Razón de México](#), [Ovaciones](#), [La Prensa](#), [El Heraldo de México \(sitio\)](#), [El Sol de México \(sitio\)](#), [Milenio \(sitio\)](#), [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#), [Ovaciones \(sitio\)](#), [MSN Noticias EU \(sitio\)](#), [Publimetro \(sitio\)](#), [La Querella Digital CDMX \(sitio\)](#), [ContraRéplica CDMX \(Sitio\)](#), [Cúspide México EDO.MEX \(sitio\)](#), [Liberal Metropolitano CDMX \(sitio\)](#), [24-Horas.mx \(Sitio\)](#), [Milenio Noticias 13 a 14](#), [Milenio Noticias 18 a 19](#)

Consejerías del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** expusieron los retos que enfrentaron las mujeres para ocupar cargos de elección popular e incidir en la toma de decisiones en México y la Cdmx. El análisis se realizó en el marco del XIII Congreso Internacional de Ciencia Política. Durante la mesa "Participación política de las mujeres en México, 2025 ¿liderazgo y representación efectiva?", las integrantes resaltaron las contribuciones del **IECM** para abrir paso a este sector en asuntos político-electorales y de participación ciudadana. El encuentro convocó a especialistas y autoridades en la materia. La **consejera Maira Melisa Guerra Pulido** subrayó la relevancia de la presencia femenina en cargos de responsabilidad pública. Mencionó los mecanismos aplicados por el **IECM** para impulsar las agendas de género como parte de su estrategia institucional. La **consejera Erika Estrada Ruiz** habló sobre la presencia de mujeres en mecanismos de participación ciudadana como el Presupuesto Participativo y los Comités de Participación Comunitaria (COPACOS). [Sociedad Noticias CDMX \(sitio\)](#)

Sonia Pérez Pérez, consejera del IECM, escribió: La elección extraordinaria para integrar el Poder Judicial de la Ciudad de México no solo fue inédita por el tipo de cargos en disputa, sino porque colocó a la paridad como un principio estructural desde el diseño del proceso. En esta ocasión, la paridad no se confió a la buena voluntad de las candidaturas ni se dejó como un resultado eventual. Se anticipó desde el diseño normativo, territorial y operativo, con medidas que trascendieron la simple igualdad formal. Desde la emisión misma de la convocatoria pública, se estableció con claridad cuántos cargos estaban dirigidos específicamente a mujeres: 3 de 5 en el Tribunal de Disciplina Judicial, 17 de 34 en las magistraturas, y 49 de 98 en los juzgados. Esta determinación fue una medida de acción afirmativa estructural, pensada no como una excepción, sino como una obligación jurídica orientada a corregir desigualdades históricas y garantizar la participación igualitaria de las mujeres. A ello se sumó una decisión clave del Consejo General del **Instituto Electoral de la Ciudad de México**: definir de forma anticipada en qué distritos judiciales las mujeres competirían únicamente entre sí. [ContraRéplica](#)

El Presupuesto Participativo surgió hace 14 años para la implementación de proyectos ciudadanos, pero en la actualidad es empleado por los vecinos para contratar obras y servicios que, tanto alcaldías como el Gobierno de la Ciudad, omiten brindar. El 17 de agosto serán sometidas a votación 13 mil 357 propuestas vecinales, de las cuales, 3 mil 43 están enfocadas en actividades culturales, deportivas, recreativas y reparación de áreas comunes. El resto, están destinadas a implementar trabajos que son obligación de las autoridades, como lo son construir banquetas, adquirir patrullas, reparar calles, instalar luminarias, cámaras de seguridad tapar baches, entre otros. **Erika Estrada, consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, estimó que el 40 por ciento de las iniciativas están dirigidas a atender esas temáticas, lo que es una llamada de atención a los gobiernos, pues se trata de ciudadanos que reclaman servicios. "Si las personas te están diciendo 'necesito luminarias o cámaras de seguridad', es porque te están diciendo que no se sienten, digamos, libres o seguras y seguros en el lugar en donde están habitando. [Reforma](#)

Durante el periodo 2023-2024, vecinos de la Alcaldía Benito Juárez registraron por primera vez más de 100 proyectos de Presupuesto Participativo en temas de censo y diagnóstico del arbolado urbano en la demarcación, cifra que se duplicó en este 2025. Dichas iniciativas, que en el proceso anterior les valió un reconocimiento del **Instituto Electoral de la Ciudad de México** por innovación, se ajustaron para también pedir la intervención de cajetes y banquetas. "En estos años aprendimos mucho del interés de los vecinos y de como meter este tipo de proyectos específicos, porque nunca hubo suficiente información. Los vecinos tuvieron que presionar para que se

dictaminaran como viables; y cuando se ganaron, también se nos complicó buscar especialistas que hicieran los trabajos de análisis de los árboles", añadió. [Reforma.com \(sitio\)](#)

Línea 13 publica: A una semana de que se lleven a cabo las elecciones del denominado Presupuesto Participativo, habrá que estar muy pendiente de la forma en que las alcaldías buscan meterles mano a los proyectos para que la mayoría de las acciones a realizar sean las que ellos avalen o aprueben. Ante ellos, las **autoridades electorales** deberán tener una especial revisión y ver cómo le atan las manos. Por lo pronto la organización ya está lista, con boletas, casillas y lugares designados para la realización de los comicios, lo que falta, tal vez, es un poco de mayor difusión; aunque desafortunadamente este es un proceso que genera poco interés ciudadano. [ContraRéplica](#)

Inserción del **Instituto Electoral de la Ciudad de México**. ¡Este 17 de agosto tienes una cita! Elige el proyecto que mejorará tu comunidad. Ubica tu mesa receptora. Haz la lucha por tu comunidad. www.iecm.mx [Reporte Índigo](#)

Inserciones digitales del **Instituto Electoral de la Ciudad de México**. Del 17 de julio al 17 de agosto, se publican banners sobre la Consulta de Presupuesto Participativo 2025, en los siguientes medios digitales: El Universal, Récord web, Uno TV, Milenio Web, MultimediosTV.com, Político MX, Reporte Índigo, La Silla Rota, SDP Noticias y Grupo Fórmula.

ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

Los Mismos de Siempre publica: La reforma judicial busca democratizar la elección de jueces, pero genera preocupación por posible politización y riesgos a la independencia judicial. La iniciativa planteó que jueces, magistrados y ministros de la Suprema Corte fueran elegidos por voto popular, una medida que, según el Ejecutivo, busca acercar la justicia a la ciudadanía. Pero críticos advierten que podría abrir la puerta a la politización de uno de los poderes más sensibles del Estado. [El Economista](#)

REFORMA ELECTORAL

El ejercicio de consulta de la reforma electoral que ha propuesto la Presidenta Claudia Sheinbaum puede derivar en una simulación, debido a la integración de la comisión que analizará propuestas, temas de discusión y objetivos que se busca alcanzar, advirtió el Laboratorio Electoral. Al fijar una primera postura respecto del decreto presidencial que crea la Comisión para la Reforma Electoral, la organización reconoció que es un avance que se haya considerado su conformación, pero al mismo tiempo expuso diversos focos rojos. [Reforma](#)

Frentes Políticos publica: Guadalupe Taddei, al frente del INE, marca su raya en la reforma electoral, y advierte que la participación ciudadana en las mesas de casilla es intocable, "un activo democrático" que no se negocia. Desde la trincher técnica, ofrece aportar a la comisión para la reforma de Pablo Gómez en temas que van de las elecciones judiciales al voto en el extranjero, pasando por la fiscalización y las consultas populares. Para 2026, el presupuesto cubrirá credenciales, módulos y modernización, con atención a grupos vulnerables y revisión de la estructura laboral. Taddei tiene perfectamente trazado el camino. La pregunta es si la dejan. [Excélsior](#)

Política Zoom publica: Pablo Gómez, responsable de proponer la futura reforma electoral, afirmó una verdad tremenda: "lo que existe actualmente como autoridad electoral no es un sistema imparcial". Guadalupe Taddei, presidenta del INE, reaccionó de inmediato: "no se puede hablar de posturas porque no hay un documento que aclare los términos de la reforma". No habrá todavía un texto, pero el antiguo líder del Partido Comunista quienes sus correligionarios solían llamar Stalin- no ha escondido una sola carta bajo la manga. [Milenio Diario](#)

El dirigente nacional del PAN, Jorge Romero, confió en la palabra de la presidenta Claudia Sheinbaum, quien habrá apertura para que todas las fuerzas políticas participen en la elaboración de la reforma electoral. Advirtió que es indispensable que la reforma que regulará el sistema electoral mexicano incluya la voz de todos los actores políticos, la ciudadanía, la academia y especialistas y no sea dictada desde una comisión dominada por Morena. [El Universal](#), [Excélsior](#), [La Razón de México](#)

La reforma de cualquier regla electoral y garantizar que la coalición no se disperse en los próximos comicios implica un acuerdo con el PT y el Verde Ecologista porque no se puede dar por sentado que aprobarán los cambios si les afectan, planteó la bancada de Morena en la Cámara de Diputados. Además, ese partido también necesita un pacto interno para fijar reglas claras de participación para los aspirantes a candidatos en 2027 que impidan conflictos internos "y eviten deserciones; que no suceda el fenómeno de otras fuerzas políticas en el pasado", expuso su coordinador, Ricardo Monreal Ávila. [La Jornada](#)

La diputada del PT Lilia Aguilar planteó que con la reforma comicial deben desaparecer los organismos públicos locales electorales (OPLE) y los tribunales estatales, porque implican una doble estructura. Además, hay que buscar que el Instituto Nacional Electoral (INE) evolucione sin que deje de ser independiente y sin que exceda sus atribuciones, señaló al recordar que en diversos momentos ha invadido atribuciones del Poder Legislativo. [La Jornada](#)

Con la creación de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, México transita, después de un siglo de reformas desde la Constitución de 1917, a una nueva normativa que tiene en la mira desaparecer a los senadores y diputados plurinominales, reducir el gasto de los partidos y extinguir a los organismos electorales estatales. Hoy lunes quedará instalada formalmente la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, presidida por Pablo Gómez, a fin de iniciar con las consultas para una reforma constitucional y nuevas normativas en la materia. [Excélsior](#)

La consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei, delineó los puntos que, a su juicio, deben ser irrenunciables en cualquier reforma electoral y adelantó los ejes que marcarán el presupuesto del organismo para 2026. En primer lugar, destacó que la participación ciudadana en la integración de las mesas directivas de casilla es un pilar democrático que debe preservarse por lo que "nuestro país no puede renunciar a ello, porque es parte del activo democrático que nos ha acompañado proceso tras proceso". [Excélsior](#)

Aunque la conversación en torno a la reforma electoral apenas comienza, legisladores de los partidos Verde y del Trabajo, aliados a Morena y que podrían ser los principales afectados de eliminarse los plurinominales, coincidieron en entrevistas con EL FINANCIERO- en que es importante que las minorías sigan teniendo representatividad. La senadora Lizeth Sánchez adelantó que el Partido del Trabajo perfila reunirse en las próximas semanas, y

probablemente puedan generar los "preámbulos" de propuesta de cara a la discusión de la propuesta de reforma electoral. [El Financiero](#)

El primero de septiembre del presente año concluirá la primera etapa de la reforma electoral, la cual sentó las bases para una reestructuración del Poder Judicial de la Federación y que contempla la remoción de todos los juzgadores presentes. Para esta primera etapa llegarán 881 nuevos funcionarios judiciales que tienen por delante el reto de mejorar la impartición de justicia a nivel nacional, por lo que la curva de aprendizaje que enfrentarán será solo de unos cuantos meses, en el mejor de los casos. Un proceso envuelto en señalamientos de irregularidades por diferentes sectores de la sociedad y de la oposición, aunque con la completa venia del Ejecutivo y el Legislativo federal. [Reporte Índigo](#)

Tu Opinión Reforma publica: Se creó la comisión presidencial para la reforma electoral, la componen sólo allegados al régimen; busca, dicen, disminuir los gastos electorales al bajar el financiamiento a los partidos políticos y el gasto en el Poder Legislativo, así como reducir la representación ciudadana en 200 diputados y 64 senadores. [Reforma](#)

Jesús Silva-Herzog Márquez escribió: Con la comisión que ha nombrado, la Presidenta envía un mensaje tan claro como esperado. No busca ningún consenso. Inexperiencia, sectarismo y arrogancia son la marca de la mesa. Ningún conocedor del campo electoral, nadie con capacidad y disposición de diálogo. Una junta de incondicionales cuya tarea es hacer el traje electoral a la medida de Morena. No sorprende la formación de este cuerpo sectario. El nuevo régimen no estará completo si no se apropia definitivamente del dispositivo electoral. [Reforma](#)

Mauricio Merino escribió: He seguido con atención las entrevistas que ha dado Pablo Gómez Álvarez, en su calidad de cabeza de la comisión presidencial formada por Claudia Sheinbaum para proponer una reforma electoral. No tienen desperdicio. En la forma, se le ve feliz en el papel que ha depurado con esmero: iracundo, intransigente y seguro de sí mismo. Nada nuevo para quienes lo conocemos desde hace décadas y sabemos que, con Pablo, el diálogo es casi imposible, porque él se considera más sabio e informado que cualquiera de sus interlocutores. La persona ideal para dirigir esta misión. [El Universal](#)

Juegos de Poder destaca: Yo no tengo duda: la reforma electoral que está por emprender el gobierno de Claudia Sheinbaum es para consolidar un régimen político hegemónico. Se trata de un elemento más del proyecto de López Obrador que la actual administración ha seguido a pie juntillas: concentrar el poder en el Ejecutivo federal, acabando con contrapesos democráticos y limitando la pluralidad política. [Excélsior](#)

Arturo Ávila escribió: La reforma electoral, un paso necesario para fortalecer la democracia a semana anterior, la presidenta Claudia Sheinbaum firmó un decreto para la creación de la Comisión Presidencial L para la Reforma Electoral, un órgano que tendrá la misión de abrir un proceso de reflexión, consulta y propuesta para renovar el modelo electoral en México. Estará encabezada directamente por la mandataria y contará con una presidencia Ejecutiva, a cargo de Pablo Gómez, así como con la participación de perfiles clave como Rosa Icela Rodríguez, José Antonio Peña Merino, Ernestina Godoy, Lázaro Cárdenas Batel, Jesús Ramírez Cuevas y Arturo Zaldívar. [El Herald de México](#)

Telón De Fondo indica: En una democracia no es extraño que después de un proceso electoral de envergadura venga una revisión de las reglas de acceso a la representación y a los cargos ejecutivos de la administración pública. Lo que es de llamar la atención es que la iniciativa provenga de quien ganó; generalmente, es la oposición quien la promueve. Por regla general, cuando el partido político dominante toma la iniciativa para cambiar de fondo las reglas electorales o incluso el diseño mismo del Estado, como es el caso de la reforma que en la materia ha anunciado la presidenta de la República, se trata de la pretensión de perpetuarse en el poder dándose ventajas frente a los contendientes. Así lo demuestran los casos recientes de Venezuela, Nicaragua y El Salvador, para no irnos más atrás y a otros continentes. [El Financiero](#)

Confidencial señala: Este lunes tiene lugar la instalación formal de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, que encabeza Pablo Gómez. El evento marca el inicio de la confección de la enmienda que, por lo que ha adelantado la presidenta Claudia Sheinbaum, se advierte que marcará un parteaguas en la democracia mexicana. A partir de ese día se definirá el calendario de foros y reuniones, así como los mecanismos para que partidos políticos e incluso consejeros electorales del INE participen con sus propuestas. Sin duda, hay voces a favor y otras en contra. Estaremos atentos a los argumentos de unos y otros. [El Financiero](#)

Redes de Poder publica: Aunque lo cierto es que no hay una propuesta formal de iniciativa para la Reforma Electoral de la presidenta Claudia Sheinbaum, lo poco que se ha adelantado, o lo que se percibe, ha sido suficiente para encender los ánimos entre las filas opositoras, entre los aliados de Morena que podrían salir afectados, pero también entre los propios integrantes del partido guinda. Si el fin de semana fueron algunos líderes del PVEM quienes pidieron una discusión más amplia e incluso alertaron sobre el impacto para la participación de minorías, parece que no tardarán los morenistas en posicionarse, y no precisamente para respaldar incondicionalmente la propuesta. [Reporte Índigo](#)

PARTICIPACIÓN CIUDADANA

Diferentes unidades habitacionales que fueron construidas tras el sismo de 1985 en el Barrio de Tepito, en la Alcaldía Cuahutémoc, están en malas condiciones, por que algunas de ellas han sido rehabilitadas con el Presupuesto Participativo. A través de proyectos que resultaron ganadores, vecinos lograron que las fachadas de los edificios sean pintadas, que se mejoren las herrerías, arreglo en escaleras, cisternas, bombas de agua, entre otros. [Reforma](#)

INE

Tiros libres publica: Un problema que va al alza y que representa una seria complicación para cada vez más personas de edad avanzada es el borrado de huellas digitales. esto debido a que con la edad la piel se va adelgazando y las huellas digitales se hacen, en muchos casos, imperceptibles. Esto trae serias complicaciones a la hora de hacer trámites que exigen la identificación con base en los registros dactilares. como es el caso de los bancos y la credencial del INE. que -todavía- sirve como método de validación de identidad a nivel nacional. Por ello, urge que los legisladores tomen medidas para tener previsiones para estos casos en las leyes vigentes. [Ovaciones](#)

PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES

La magistrada Mónica Soto a magistrada presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Mónica Soto Fregoso, advirtió que la historia presenta hoy nuevos retos, como aumento de violencia política hacia las mujeres, resistencia al avance paritario y retrocesos democráticos. Al asumir la presidencia de la Asociación de Magistradas Electorales de las Américas (AMEA), Mónica Soto dijo que frente a tales desafíos este organismo regional, fundado en 2016, necesita más que nunca el compromiso activo y decidido de cada una de sus integrantes. [El Independiente](#), [La Razón de México](#)

CONGRESO LOCAL

El Congreso capitalino ya cuenta con seis iniciativas que hablan de crear un Sistema Público de Cuidados. Además, hay tres amparos judiciales que mandatan las y los legisladores analizar y aprobar este tema antes del 15 de diciembre de este año. La Ley del Sistema Público de Cuidados debió ser aprobada en diciembre de 2023, pero hasta ahora el Congreso local ha sido omiso en la materia, por lo cual activistas y padres de familias acudieron al Poder Judicial a ampararse para exigir su aprobación. [El Universal](#), [Milenio Diario](#)

Como parte de la agenda legislativa que se discutirá en periodos extraordinarios, el Congreso de la Ciudad de México busca aprobar una iniciativa para incluir educación financiera en los planes de estudio de educación básica. En conferencia La Chilanguera, el diputado Víctor Hugo Lobo Rodríguez informó que la propuesta será presentada ante el pleno en los próximos días, luego de que la Comisión de Educación aprobara el dictamen. [24 Horas](#)

CIUDAD DE MÉXICO

En cuestión de minutos, los pluviómetros pasaron de lluvia fuerte torrencial en las alcaldías Cuauhtémoc, Venustiano Carranza e Iztacalco de la Ciudad de México. El saldo de la tormenta de ayer fue de decenas de vialidades inundadas la Terminal 2 del Aeropuerto con 5 centímetros de agua en la zona de recepción de equipaje. [Reforma](#)

Las fuertes lluvias que se registraron en la tarde y la noche de ayer provocaron una explosión en la línea 2 y la suspensión de varias estaciones de las líneas 5 y 3 del Metro, el cierre provisional de operaciones del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, encharcamientos generalizados y automovilistas varados en bajopuentes. [La Jornada](#)

Trascendió publica: Las lluvias no tuvieron misericordia del Valle de México, pues además de las inundaciones en puntos como Circuito Interior, Periférico y Ermita, al menos tres líneas del Metro suspendieron servicios, lo que incluye una explosión en la estación San Antonio Abad; sin embargo, la mayor afectación fue el cierre del AICM, con cientos de vuelos desviados o retrasados. [Milenio Diario](#)

Circuito Interior destaca: Durante un foro sobre cuidados organizado por el Gobierno de la CDMX, la Jefa de Gobierno presentó a la morenista Xóchitl Bravo como la vicecoordinadora de la bancada en Donceles, cuando hasta donde se sabe todavía es la coordinadora. Nada le gustó el traspíe, mientras que Martha Ávila no pudo evitar sonreír y hasta una ligera carcajada soltó. [Reforma](#)

El Caballito señala: El director del Sistema de Transporte Colectivo (STC), Adrián Rubalcava, advirtió que reforzaría la seguridad para detener a cualquier persona que intente cometer actos vandálicos, como realizar pintas en vagones o incluso, a aquellos que con tal de no pagar la tarifa se brinquen los torniquetes. [El Universal](#)

Capital Político refiere: Los diferendos entre radicales y moderados de Morena a nivel nacional, le están pegando a la 4T en la Ciudad de México, donde grupos de alcaldes forman alianzas para resistir el embate de la Jefatura de Gobierno contra ellos. Esta división en la capital le puede pegar muy duro a la propia Brugada, pues si los alcaldes maltratados no operan en sus territorios para el movimiento, en 2027 Morena se puede llevar otro amargo resultado como en 2021, donde perdieron más de la mitad de la capital. [Excélsior](#)

NACIONAL

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) da la bienvenida a más de 84 mil estudiantes de nuevo ingreso en bachillerato y licenciatura, quienes reafirman el carácter incluyente y la vocación por la educación pública y autónoma de excelencia que ha guiado a la máxima casa de estudios. Más de 48 mil alumnos ingresan a licenciatura e iniciarán clases hoy; 29 mil a través del pase reglamentado de las preparatorias y los planteles del Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH), y casi 20 mil que aprobaron el examen de admisión. [La Jornada](#)

El tren de pasajeros México-Pachuca estará funcionando en el primer trimestre de 2027, informó la presidenta Claudia Sheinbaum. Esta fecha es ocho meses después de lo previsto. La mandataria destacó el beneficio que traerá la obra, pues miles de personas viajan a diario de Hidalgo y el Estado de México a la capital para desempeñar sus actividades laborales y escolares y el tren permitirá que se trasladen con mayor rapidez. [El Financiero](#)

Al menos 16.5% de las personas de origen mexicano que radican en Estados Unidos viven en condiciones de pobreza, de acuerdo con el "Anuario de Migración y Remesas 2025", elaborado por el Consejo Nacional de Población (Conapo) y BBVA México. También, el documento estimó que, al cierre de 2024, había 40.6 millones de personas de origen mexicano en el país vecino, distribuidas en primera, segunda y tercera generación. De ese total, 6.6 millones equivalentes a uno de cada seis- no alcanzan ingresos suficientes para cubrir sus necesidades básicas. [El Economista](#)

El Instituto Mexicano de la Juventud, en colaboración con la CONADE, organizó la Carrera y Rodada por la Paz y contra las Adicciones en México, en el marco del Día Internacional de la Juventud. La jornada puso a las juventudes mexicanas a activarse y hacer comunidad en alrededor de 109 carreras que se realizaron en los 32 estados del país, sumando más de 780 kilómetros recorridos en los que participaron más de 120 mil personas de todas las edades. [Reporte Índigo](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

Bajo Reserva publica: La fractura interna en el grupo parlamentario de Morena en el Senado se evidencia en la disputa por la presidencia de la Mesa Directiva, que se hará efectiva en septiembre. El coordinador parlamentario, Adán Augusto López, busca imponer a la senadora Laura Itzel Castillo, mientras que la exdiputada Guadalupe Chavira, con respaldo de varios morenistas, se opone a los métodos priistas de López. La yucateca Verónica Camino,

cercana a López, también busca la presidencia, pero su pasado priista y aspiraciones a la gubernatura de Yucatán la ponen en desventaja. [El Universal](#)

Pepe Grillo destaca: Arranca una semana de vaticinios sobre lo que viene para México por la orden (no tan) secreta que firmó Donald Trump para usar al Ejército de Estados Unidos para atacar narcos fuera de territorio norteamericano. Cada uno tiene su pronóstico, desde que en realidad es un mensaje para el venezolano Nicolás Maduro, no para México, hasta los que suponen que varios gobernadores fronterizos podrían ser extraídos y que nos enteremos por los diarios, justo como ocurrió con el Mayo Zambada. [La Crónica de Hoy](#)